

La droga más peligrosa ▶ Los estragos

Páginas 2 a 4 <<<

El uso de sustancias psico-trópicas ha acompañado al hombre desde las culturas más antiguas, pero el tipo, la finalidad y el patrón de uso han cambiado paralelamente a la evolución de las sociedades. A partir de los años 60 su uso recreativo se comienza a masificar en la mayoría de países occidentales, de forma que actualmente el mercado de las drogas ilegales es uno de los sectores económicos más importantes y la ley de la oferta y la demanda, uno de los determinantes de uso más relevantes.

Por ejemplo, en España -donde el consumo de la heroína hizo estragos en los años 80 y 90- precisamente porque el tipo de heroína circulante era diferente: mientras en Andalucía predominaba el consumo inhalado en Catalunya la principal vía era la inyectada.

Durante los últimos años en EEUU ciertamente se ha constatado un aumento del uso de la heroína

Análisis

Jordi Casabona

MÉDICO EPIDEMIÓLOGO



Más allá de la mítica heroína

La crisis económica tampoco es ajena a los cambios y al impacto del uso de drogas en Europa occidental

na motivado tanto por una disminución en los precios del mercado, como por un cambio en el perfil del usuario, el paradigma del cual es la muerte este año del actor **Philip Seymour Hoffman** por una sobredosis. Sin embargo, en Europa occidental este cambio por ahora no se ha constatado; el consumo de heroína inyectada ha disminuido y ha aumentado el uso de drogas estimulantes, opiáceos sintéticos y cannabis.

De forma similar, en Catalunya según la Encuesta Estatal de Drogas del 2012 el consumo de heroína entre jóvenes de entre 14 y 18 años se había mantenido en torno al 1%, habiendo disminuido entre el 2011 y el 2012. Tanto la disminución de muertes por sobredosis registradas en Barcelona, como el hecho de que los casos de VIH transmitidos por vía parenteral en Catalunya entre el 2001 y el 2012 disminuyeron un 69%, confirman la tendencia.

Drogas y sida

Por otro lado, aparte de su efecto nocivo directo, las drogas estimulantes modifican los comportamientos habiéndose demostrado, por ejemplo, que son uno de los determinantes de adquisición del virus del sida (VIH) entre los hombres que mantienen sexo con hombres (HSH). No se puede despreciar pues, que el estudio *European Men who have sex with*

Men Survey haya constatado que en Barcelona el 18% de los HSH han utilizado alguna combinación.

La crisis económica tampoco es ajena a los cambios y al impacto del uso de drogas y así el cierre de programas de reducción de daños en Rumanía y Grecia han provocado un aumento de casos de sida. En Catalunya se ha mantenido la oferta de los programas de reducción de daño (distribución de agujas y jeringuillas, dispensación de metadona, salas de venopunción...) y los sistemas de información de la Subdirecció de Drogodependències de l'Agència de Salut Pública de Catalunya (ASPC) y la de Barcelona (ASPB) controlan de cerca los posibles cambios en el consumo. Hay que seguir atentos, porque a pesar de que son menos mediáticas que la mítica heroína, las nuevas drogas y el alcohol (por su alta prevalencia y el impacto que tienen) deben seguir siendo una prioridad en las políticas de prevención. ≡